

des gesellschaftlichen Lebens und damit bei der systematischen Verdrängung der Kriminalität aus dem gesellschaftlichen Leben ständig wirksamer. Die Realisierung des Traumes aller Humanisten von der Liquidation des Verbrechens hat mit dem Sozialismus begonnen.

### III

## Die im Strafverfahren unmittelbar mitwirkenden Gruppen und Kollektive

Die Mitwirkung der gesellschaftlichen Kräfte am Strafverfahren erfolgt durch Beauftragte unterschiedlicher Gruppen, Kollektive und gesellschaftlicher Organisationen aus den verschiedensten Lebensbereichen. Die Erkenntnis der Wechselbeziehungen zwischen der Gesellschaft als Ganzem, den verschiedenen Gruppen<sup>20</sup> und dem einzelnen Bürger sowie der Gemeinsamkeit, Unterschiedlichkeit und Eigenart der verschiedenen Gruppen, ist von großer Bedeutung für die weitere Entwicklung der unmittelbaren Mitwirkung der gesellschaftlichen Kräfte am Strafverfahren, wie überhaupt für die gesellschaftliche Entwicklung in der Deutschen Demokratischen Republik.

In Gruppen der verschiedensten Art entwickelt sich der Mensch, arbeitet, lebt und löst er seine Aufgaben. Sie vermitteln die Verbindung des einzelnen zur gesamten Gesellschaft, sind für ihn bestimmend und fügen ihn in die Gesellschaft ein. Durch die Gruppen werden die gesamtgesellschaftlichen Anforderungen an den einzelnen herangetragen, vollzieht sich der Prozeß der aktiven Einflußnahme der Menschen untereinander und auf die Gestaltung der Umwelt, d. h. auf die Entwicklung des sozialistischen Menschen.<sup>21 \*</sup>

20. Der Begriff Gruppen wird im philosophischen Wörterbuch folgendermaßen definiert: „Gruppe — in der Gesellschaftswissenschaft Bezeichnung für verschiedene Zusammenschlüsse von Menschen, die sich auf der Grundlage gemeinsamer sozial-ökonomischer oder anderer materieller Lebensbedingungen, gemeinsamer Formen der Betätigung, gemeinsamer Interessen usw. herausbilden. Die Gruppe ist eine soziale Einheit, deren Mitglieder in bestimmter Weise miteinander verbunden sind, die sowohl als Individuen als auch als Gruppe mit den anderen Mitgliedern der Gesellschaft in bestimmte Beziehungen treten.

In der Gesellschaft gibt es vielfältige Gruppenbildungen, die sich in ihrer sozialen Bestimmtheit, ihrer sozialen Funktion und Bedeutung für die Gesellschaft und für das Individuum unterscheiden. Solche Gruppen sind: die sozialen Klassen und Schichten, nationale lokale Gruppen oder Berufsgruppen, politische und sportliche Gruppen u. a.“, Philosophisches Wörterbuch, Leipzig 1964, S. 229,

21. Die volle Erkenntnis der Bedeutung der Entwicklung des sozialistischen Menschen ist mit dem Verständnis der Rolle des bewußt gesellschaftlichen Handelns